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ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 29.07.2016) $394,5 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
05.08.2016) 935,46 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИBRENT (BLOOMBERG, 
05.08.2016, 20.00 МСК) $43,76 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
73,03

$1=
65,56

КУРСЫ ВАЛЮТ
(ЦБ, 06.08.2016)
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МАКСИМ ТОВКАЙЛО

Как выяснил РБК, в министер-
ствах готовят реформу систе-
мы вознаграждения руково-
дителей госкомпаний. Бонусы 
топ-менеджеров будут зави-
сеть от достижения целевых 
показателей, а неэффектив-
ных управленцев уволят.

ГОСКОМПАНИИ БЕЗ ЦЕЛЕЙ

В распоряжении РБК оказался до-
клад экспертного совета при пра-
вительстве о первых итогах вы-
полнения государственными 
компаниями своих долгосрочных 
программ развития (ДПР) и дости-
жения менеджментом госкомпа-
ний собственных ключевых по-
казателей эффективности (КПЭ). 
Документ еще в марте был направ-
лен министру по делам «открытого 
правительства» Михаилу Абызову.

Госкомпании должны были раз-
работать и принять долгосрочные 
программы развития по поруче-
нию президента Владимира Пути-
на по итогам послания Федераль-
ному собранию в 2013 году. В них 
Путин потребовал обозначить цели 
развития компании и показатели 
персональной ответственности ру-
ководства, а также ответственность 
за невыполнение задач.

В конце июля вице-премьер Аркадий Дворкович требовал от ведомств унифицировать систему вознаграждения 
и ответственности топ-менеджмента госкомпаний

РЫНОК ТРУДА В правительстве обсуждают реформу вознаграждения 
топ-менеджеров госкомпаний

Кому урежут бонус
ЯНА МИЛЮКОВА

Безработица в моногородах 
продолжает расти, и, чтобы 
избежать социального взры-
ва, необходимо создать там 
336 тыс. новых рабочих мест. 
В среднем ради одного такого 
места придется инвестиро-
вать 536 тыс. руб., узнал РБК.

В середине сентября наблюдатель-
ный совет Фонда развития моного-
родов (ФРМ, учредитель — Внешэ-
кономбанк) рассмотрит стратегию 
работы до 2020 года, рассказал 
РБК директор фонда Илья Криво-
гов. Из проекта документа (есть у 
РБК) следует, что для решения про-
блем моногородов — таких как вы-
сокий уровень безработицы и за-
висимость от градообразующего 
предприятия  — потребуется со-
здать 336 тыс. новых рабочих мест 
в 319 моногородах и потратить на 
это 180 млрд руб.

КРИЗИС

Моногород 
в новом 
звучании

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Антон Табах, 
доцент ВШЭ

Почему не надо 
уговаривать граждан 
брать кредит

МНЕНИЕ, C. 11

ТЕМА ДНЯ | Окупит ли Бразилия инвестиции в Олимпиаду c. 2

На что пришлись основные расходы организаторов Игр-2016

Бюджет церемоний открытия и закрытия сократился в два раза 

Мнение: почему олимпийское движение оказалось в кризисе
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Первоначальный бюджет на четыре церемонии — открытия и закрытия Олимпийских и Паралимпийских игр — в итоге сократился вдвое, до $55,9 млн. 
На фото: церемония открытия Олимпиады-2016
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Окупит ли Бразилия инвестиции в Олимпиаду

Игры на спаде

ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ, 
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Церемония открытия 
XXXI летних Олимпийских 
игр в Рио-де-Жанейро стала 
одной из самых бюджетных 
среди подобных мероприятий 
последних лет. Но даже от-
носительно дешевые Игры 
Бразилии не по карману, пола-
гают 60% ее граждан.

БЮДЖЕТНОЕ ШОУ

Креативный директор Олимпиа-
ды Фернанду Мейреллес объявил, 
что изначально на четыре церемо-
нии — открытия и закрытия Олим-
пийских и Паралимпийских игр — 
был выделен бюджет в $113,9  млн, 
однако затем он сократился вдвое, 
до $55,9 млн. Это в 12 раз меньше, 
чем сумма, потраченная на це-
ремонии в Лондоне в 2012 году, 
и в 20 раз меньше, чем обошлись 
представления в Пекине в 2008-м. 
«Когда 40% домов в Бразилии не 
имеют канализации, вы в самом 
деле не сможете потратить мил-
лиард реалов на шоу», — пояснил 
Мейреллес.

Согласно независимым опро-
сам, данные которых приводи-
ла бразильская газета Politiken в 
конце июля, не менее 60% граж-
дан опасаются, что Олимпийские 
игры принесут стране больше вре-
да, чем пользы, — противополож-
ность всеобщему ликованию, ох-
ватившему Бразилию в 2009 году, 
когда она выиграла гонку за пра-

во принимать Олимпиаду. Изме-
нение настроений бразильцев на-
прямую связано с состоянием их 
национальной экономики.

В 2010 году темпы роста ВВП 
Бразилии достигли максимальных 
за 25 лет 7,5%, превзойдя ожидания 
ЦБ. Но сейчас страна переживает 
худший спад со времен 1930-х го-
дов. В 2015 году экономика упала 
на 3,8%.

ПЕЧАЛЬНЫЙ ОПЫТ

При подаче заявки на прове-
дение Игр в 2009 году бразиль-
ские власти утверждали, что 
бюджет составит 28,8 млрд ре-
алов ($7,2  млрд). Но в начале 
года Autoridade Publica Olimpica 
(бразильское ведомство, ответ-
ственное за организацию игр) 
сообщало, что расходы составят 
39,1 млрд реалов ($9,75 млрд).

Для сравнения, Олимпиада 
2012 года в Лондоне обошлась ор-
ганизаторам в $16,3 млрд, а чем-
пионат мира по футболу, прошед-
ший в Бразилии в 2014 году, — в 
$15 млрд.

«В реальном исчислении пре-
вышение изначально заявленных 
расходов составляет в среднем 

156% — это крупнейший показа-
тель для подобного мегапроек-
та», — говорится в исследовании.

ОТОБЬЮТСЯ ЛИ РАСХОДЫ

За несколько дней до церемонии 
открытия Игр в разных горо-
дах Бразилии прошли массовые 
протесты. «Через 30 дней все эти 
огромные дома и площади будут 

бесполезны, так как у властей не 
будет средств на их дальнейшее 
обслуживание», — опасались бра-
зильцы в репортажах телекомпа-
нии CNBC.

В процессе подготовки к чем-
пионату мира по футболу власти 
рассчитывали, что мероприятия 
по улучшению инфраструктуры к 
чемпионату, включая транспорт-
ные объекты, принесут экономи-
ке $90 млрд до 2019 года. Однако 
основной бюджет ушел на строи-
тельство новых стадионов.

Некоторые проекты оказа-
лись слишком масштабными. 
Например, стадион «Амазония» 
в Манаусе рассчитан на 44 тыс. 
зрителей, но на местные матчи 
приходят лишь несколько тысяч 
человек. Как пишет Tages Spiegel, 

стоимость стадиона составила 
€218 млн, расходы оплатил штат, 
и теперь ему предстоит выплачи-
вать взятые на строительство кре-
диты в течение 20 лет.

Окупаемость инвестиций в 
спортивные события необходи-
мо рассматривать в долгосрочной 
перспективе, считает директор 
департамента маркетинга и раз-
вития компании Swiss Appraisal, 
Russia & CIS Асиль Аль-Дахер. «Не-
смотря на все затраты, это пер-
спективные вложения, которые 
привлекают туристический поток, 
создают дополнительные рабочие 
места, привлекают иностранные 
инвестиции, а главное, оставят за 
собой всю вновь созданную инфра-
структуру. Мы считаем, что $1, по-
траченный при подготовке к про-
ведению Олимпиады, принесет 
порядка $2,8–3,0 к 2030 году», — 
говорит Аль-Дахер.

При этом краткосрочные дохо-
ды от спонсорства, продажи биле-
тов и прав на телетрансляции не 
только не сопоставимы с расхода-
ми, но и идут в основном в Между-
народный олимпийский комитет, 
оговаривается эксперт. Аудиторию 
телетрансляций Рио-2016 оцени-
вать рано, однако, например, аме-
риканский телеканал NBC уже со-
общил, что церемонию открытия 
посмотрели всего 26,5 млн амери-
канцев — на 35% меньше, чем от-
крытие Игр в Лондоне в 2012 году. 
От Европы, учитывая разницу в ча-
совых поясах, также вряд ли стоит 
ждать рекордов по телесмотрению 
этих Игр.  

Краткосрочные доходы от спонсорства, 
продажи билетов и прав на телетрансляции 
не только не сопоставимы с расходами,  
но и идут в основном в Международный 
олимпийский комитет, отмечает эксперт
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Форма торгов: открытый конкурс.
Заказчик: Акционерное общество «РТ-Строительные 

технологии»
119435, Москва, Б. Саввинский пер., д. 2-4-6, стр. 16
ОГРН 1097746324400 ИНН 7704727853 КПП 770401001
адрес местонахождения: 115184, г. Москва, ул. Пятниц-

кая, д.9/28 стр.2; 
тел. 8(495) 580-53-90, 8(495) 909-00-00
E-mail: torgi@stroytech-rt.ru.
Предмет конкурса: заключение инвестиционного дого-

вора на проектирование, реконструкцию существующих 
зданий с приспособлением под торгово-административ-
ные цели и ввод объекта в эксплуатацию, расположенных 
по адресу: г. Москва, ул. Тверская, дом 20, стр. 1, стр. 4, 
стр. 5.

Место выполнения работ: г. Москва, ул. Тверская, 
д. 20, стр. 1, стр. 4, стр. 5.

Начальная цена инвестиционного договора (сумма 
инвестиций), не менее: 2 380 000 000 (Два миллиарда 
триста восемьдесят миллионов) рублей.

Площадь объектов, остающаяся в собственности 
Заказчика после реконструкции, – не менее 40 (сорок) 
процентов от общей площади реконструированных объ-
ектов.

Срок выполнения работ: не более 60 (шестидесяти 
месяцев) с даты подписания Инвестиционного договора

Срок, место и порядок предоставления конкурсной 
документации: конкурсная документация предостав-
ляется по адресу местонахождения Заказчика с даты 
размещения извещения о проведении конкурса на сайте 

www.stroytech-rt.ru в течение двух рабочих дней со дня 
поступления письменного запроса. 

Конкурсная документация предоставляется бесплатно. 
Конкурсная документация в электронном виде разме-
щается на сайте www.stroytech-rt.ru с даты размещения 
извещения о проведении конкурса на указанном сайте.

Срок и место подачи заявок на участие в конкурсе 
и конкурсных предложений об условиях исполнения ин-
вестиционного договора:

дата начала подачи заявок на участие в конкурсе и кон-
курсных предложений – 8 августа 2016 г., 

дата окончания подачи заявок на участие в конкур-
се и конкурсных предложений – 22 сентября 2016 года 
в 17 час. 30 мин. (время московское). 

Прием заявок и конкурсных предложений осуществля-
ется в рабочие дни с 09.30 до 17.30 (понедельник – чет-
верг) и с 09.30 до 16.00 (пятница) по адресу Заказчика: 
115184, г. Москва, ул. Пятницкая, д. 9/28 стр. 2; каб. 310.

Прием заявок почтовой связью осуществляется исклю-
чительно по адресу Заказчика (115184, г. Москва, ул. Пят-
ницкая, д. 9/28 стр. 2).

Обеспечение заявок на участие в конкурсе: сумма 
обеспечения заявки на участие в конкурсе (задаток) 
предусмотрена в следующем размере: 195 000 000 (Сто 
девяносто пять миллионов) рублей 00 коп. НДС не об-
лагается.

Срок и порядок внесения: обеспечение заявки на 
участие в конкурсе должно быть зачислено на счет За-
казчика в срок до 22 сентября 2016 г. Перечисление 
денежных средств в качестве обеспечения заявки произ-

водится непосредственно заявителем/претендентом на 
основании заключенного договора о задатке.

Срок и место заключения договора о задатке: с 8 ав-
густа 2016 г. по 22 сентября 2016 г. в рабочие дни с 09.30 
до 17.30 (понедельник – четверг) и с 09.30 до 16.00 (пят-
ница) по адресу Заказчика: 115184, г. Москва, ул. Пятниц-
кая, д. 9/28 стр. 2; каб. 310.

Задаток должен быть зачислен по следующим банков-
ским реквизитам:

Получатель – АО «РТ – Строительные технологии»
ОГРН 1097746324400
ИНН 7704727853, КПП 770401001
Р/с 40702810700250008944
в АО АКБ «НОВИКОМБАНК» 
К/с 30101810245250000162 
БИК 044525162
Платежи осуществляются исключительно в рублях. 

В платежном поручении на перечисление денежных 
средств необходимо указывать: «В обеспечение обяза-
тельств в соответствии с заявкой на участие в открытом 
конкурсе по договору о задатке от ___________ № ____ »

Рассмотрение заявок на участие в открытом кон-
курсе и признание претендентов участниками конкур-
са: в 10 час. 00 мин. 27 сентября 2016 года, по адресу: 
115184, г. Москва, ул. Пятницкая, д. 9/28 стр. 2; каб. 207.

Дата, время и место вскрытия конвертов с Конкурс-
ными предложениями: вскрытие конвертов с Конкурсны-
ми предложениями состоится в 11 час. 00 мин. 27 сентя-
бря 2016 года по адресу: 115184, г. Москва, ул. Пятницкая, 
д. 9/28 стр. 2; каб. 207.

Дата, место и время проведения оценки и сопостав-
ления заявок на участие в конкурсе (подведение итогов 
конкурса): в 12 час. 00 мин. 27 сентября 2016 года, по адре-
су: 115184, г. Москва, ул. Пятницкая, д. 9/28 стр. 2; каб. 207.

Порядок определения победителя: победителем кон-
курса признается участник конкурса, который предложил 
лучшие условия исполнения инвестиционного договора, 
конкурсному предложению которого присвоен первый 
номер исходя из критериев оценки конкурсных предложе-
ний, их содержания и значимости.

Конкурс, в котором принял участие только один участ-
ник, признается несостоявшимся. Инвестиционный дого-
вор заключается с Единственным участником конкурса 
при условии соответствия поданных конкурсных пред-
ложений, включая архитектурную концепцию, условиям 
конкурсной документации, в срок, обозначенный для По-
бедителя торгов.

Срок заключения инвестиционного договора: с побе-
дителем/единственным участником конкурса будет заклю-
чен инвестиционный договор в срок не ранее чем через 
десять дней со дня размещения на официальном сайте 
www.stroytech-rt.ru протокола оценки и сопоставления 
заявок на участие в конкурсе, но не позднее, чем через 
двадцать дней со дня подписания указанного протокола. 
Указанный протокол размещается Заказчиком на сайте 
www.stroytech-rt.ru в течение следующего дня после даты 
его подписания. Днем проведения конкурса считается 
день окончания проведения оценки и сопоставления за-
явок на участие в конкурсе. 

Извещение о проведении открытого конкурса на право заключения инвестиционного договора на проектирование, реконструкцию 
существующих зданий с приспособлением под торгово-административные цели и ввод объекта в эксплуатацию, расположенных по адресу:

г. Москва, ул. Тверская, дом 20, стр. 1, стр. 4, стр. 5.

На правах рекламы

МНЕНИЕ

АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ,  
руководитель программы Московского центра Карнеги

Почему олимпийское движение 
переживает кризис

На глазах рассыпаются сразу 
две мировые иллюзии: «эффек-
тивные» Олимпиады, ускоря-
ющие развитие стран-хозяек, 
и быстрорастущие экономики 
БРИКС. 

Бразильская Олимпиада застав-
ляет вспомнить недавнюю исто-
рию. Зимние XXII Олимпийские 
игры в Сочи существенным обра-
зом подняли рейтинг одобрения 
деятельности президента Рос-
сии: он много месяцев держался 
на плато 60+, а в феврале 2014-го 
(месяц проведения Олимпиады) 
поднялся до 69% (данные Лева-
да-центра). В марте того же года 
он достиг 80%, но это, как мы 
понимаем, уже немного другая 
история…

Игры нужны были Владими-
ру Путину для улучшения имид-
жа — и внутреннего, и внешнего. 
Как и Леониду Брежневу, хозя-
ину летней Олимпиады-1980. 
С той лишь разницей, что Леонид 
Ильич устроил сам себе скандал 
до Олимпийских игр, приняв ре-
шение войти в Афганистан в де-
кабре 1979-го, а Владимир Вла-
димирович «вошел» в Крым уже 
после глобального праздника 
спорта. Но пошел еще дальше 

Ильича  — допинговый скандал 
«быстрее, выше, сильнее» ухуд-
шил и без того скверный имидж 
России за ее рубежами. Зато ни-
чего не изменил внутри: соглас-
но опросу ВЦИОМ, 55% росси-
ян назвали недопуск российских 
спортсменов политическим зака-
зом (интересно, чьим?). Дальней-
шая консолидация вокруг первого 
лица — как и в истории с запад-
ными санкциями — произошла 
совершенно предсказуемым об-
разом.

ПОМПА СЛОМАЛАСЬ

Россия, конечно, главная отрица-
тельная героиня XXXI Олимпи-
ады. Но Бразилия тоже отличи-
лась. Более 60% жителей самого 
Рио-де-Жанейро до сих пор вы-
сказываются против Олимпиады, 
поскольку в декорациях эконо-
мических проблем она кажется 
чрезмерно затратной. Кстати, 
ровно в этой логике четыре де-
сятка лет тому назад усомнился 
в экономической целесообраз-
ности проведения Олимпийских 
игр в Москве Брежнев: «Кроме ко-
лоссальных расходов <…> могут 
быть разного рода скандалы, ко-
торые могут очернить Советский 

Союз» (и то и другое оказалось 
правдой). Как пишет работающая 
в Бразилии журналист Елизаве-
та Никитина, «в аэропорту Рио 
туристов встречают бастующие 
полицейские с транспарантами 
«Welcome to Hell» (им задержи-

вают зарплаты). О жутких усло-
виях проживания спортсменов, 
торжественно рухнувшей в море 
велодорожке, рушащихся эконо-
мических индикаторах, а также 
импичменте не только Дилмы 
Руссефф, но и, возможно, и.о. 
президента Мишела Темера, и 
говорить нечего…

На открытие Игр едут все-
го лишь 28 лидеров госу-
дарств-участников. Американцы 
присылают Джона Керри, да и ему 
толком, как сказал бы наш лидер, 
поговорить не с кем. Если учесть, 

«Россия, конечно, главная отрицательная 
героиня XXXI Олимпиады. Но Бразилия тоже 
отличилась. Более 60% жителей Рио-де-Жанейро 
высказываются против Олимпиады, поскольку 
в декорациях экономических проблем она 
кажется чрезмерно затратной»

ФОТО: youtube.com

с какой помпой — не спортивной, 
а околоспортивной — и на какие 
дикие деньги были проведены 
Олимпиады в Пекине, Лондо-
не, Сочи, можно констатировать 
кризис олимпийского движения. 
И только сверхусилия какого-ни-
будь выдающегося спортсмена 
вроде Джесси Оуэнса могут вер-
нуть живой интерес к этим спор-
тивным состязаниям.

Разочарованию в Играх сопут-
ствует закат главной иллюзии по-
следних лет — БРИКС. Бразилия и 
Россия оскандалились олимпий-
ским способом. Плюс их эконо-
мики находятся в кризисе. Китай 
разочаровывает и политической 
непривлекательностью, и неу-
стойчивыми темпами роста. Ин-
дия остается бедной страной с 
циклопическим сектором нефор-
мальной экономики. А экономи-
ка ЮАР, по скорректированному 
прогнозу МВФ, вырастет в этом 
году на 0,1%, и ей остается упо-
вать лишь на мыс Доброй Надеж-
ды, который, впрочем, смотрит на 
Антарктиду.

ТРЕЗВЕЕ, ЧЕСТНЕЕ, 
ЭКОНОМНЕЕ

На глазах рассыпаются сразу две 
мировые иллюзии. Причем обе 
связаны с завышенными — и оше-
ломляюще неточными — ожида-
ниями развития. Честное и чистое 
омрачается нечестным и подлож-
ным, уверенно растущее оказыва-
ется обвально падающим, высоко-
затратное оборачивается крайне 
низкой отдачей. Опозоренные 
экономисты-прогнозисты, кри-
зис мирового политического ли-

дерства, неэффективные модели 
развития — что еще нужно, чтобы 
встретиться лицом к лицу с реа-
лиями нового мира и пересмо-
треть свое отношение к жизни. 
Стать более трезвыми, честны-
ми, экономными, вспомнить об 
истоках и подлинных смыслах. 
«Быстрее» — это не быстрее убе-
жать с деньгами. «Выше» — это не 
получить любой ценой высокую 
должность и снимать с нее ренту и 
откаты. «Сильнее» — это не силь-
нее отжать конкурентов с помо-
щью бандитов и силовых органов.

Славы не прибавляется, про-
блем море, репутация разбита, 
как зеркало, говорящее правду 
в ответ на вопрос: «Я ль на свете 
всех милее?..»

А хочется простых челове-
ческих радостей без допингов, 
вторжений на сопредельные тер-
ритории до или после Игр, им-
пичментов и «триумфов воли» 
диктаторов. Хочется четырех зо-
лотых медалей на манер Джесси 
Оуэнса, которому не подал руку 
Гитлер, а Джесси потом сказал, 
что и сам не собирался ее ему по-
жимать. Невероятного, как полет 
на Луну, пас Ивана Едешко и бро-
сок Александра Белова в корзи-
ну сборной США, как на Олим-
пиаде-1972. «Прыжка в XXI век» 
Боба Бимона на Играх-1968. Че-
тырех побед подряд на зимних 
Олимпиадах нашей сборной по 
хоккею, но и «чуда на льду», как 
на Играх в 1980-м в Лейк-Плэси-
де — шокирующей победы моло-
дой сборной США над «красной 
машиной» Виктора Тихонова.

Хочется спорта. Без полити-
ческих амбиций и подмен проб 
ради имиджа политических дея-
телей. Про которых потом сочи-
няются анекдоты, как про Бреж-
нева, пытавшегося зачитывать 
речь об Олимпиаде по числу ко-
лец: «О, о, о, о».

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Разочарованию в Играх 
сопутствует закат 
главной иллюзии 
последних лет — БРИКС
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Как в Москве и Киеве объясняют покушение на Игоря Плотницкого

Фугас под главу ЛНР
МИХАИЛ РУБИН

На главу ЛНР Игоря Плотниц-
кого совершено покушение. 
В Москве говорят о жела-
нии Украины аннулировать 
минские соглашения, а на 
Украине увидели российский 
след. Но боевые действия вряд 
ли активизируются, считают 
эксперты.

Покушение на главу самопровоз-
глашенной Луганской народной 
республики Игоря Плотницкого 
произошло в субботу утром. По со-
общению местного министерства 
госбезопасности, злоумышленни-
ки заложили фугас в столб свето-
фора на противоположной стороне 
дороги, по которой ехала машина с 
Плотницким, его водителем и ох-
раной. По данным «Интерфакса», 
глава ЛНР в результате получил 
минно-осколочные ранения пе-
чени и селезенки и был успешно 
прооперирован. Правда, уже вече-
ром того же дня на официальном 
сайте главы республики появилось 
аудиообращение Плотницкого, в 
котором он заявил, что «ничего 
серьезного не произошло», а гово-
рить о его недееспособности мо-
гут только предатели и враги ЛНР. 
Уже в воскресенье его выписали из 
больницы.

РУКА УКРАИНЫ И США

В ЛНР сразу назвали свою версию 
причин происшествия. Уже через 
несколько часов после покушения 
спикер парламента Новороссии 
Олег Царев сообщил, что право-
охранительные структуры ЛНР 
считают основной версией работу 
украинской диверсионно-разве-
дывательной группы. Для ее по-
имки в Луганске объявлен план 
«Перехват», уточнил позднее 
представитель министерства гос-
безопасности.

Плотницкий в своем вечернем 
аудиообращении уже говорил не 
только об украинских властях, но и 
о роли США. «Любые попытки спе-

кулировать на моем здоровье — 
это происки, наших пособников 
украинской стороны. Вы ведь зна-
ете, война еще не закончилась, и за 
украинским правительством стоит 
конечно же спецслужба соединен-
ных штатов и тех, кто пытаются 
раскачать ситуацию и в Украине, и 
в целом мире. Те, кто надеется сме-
стить законную власть в ЛНР, — это 
провокаторы. Я думаю, не стоит 

их слушать, потому что эти люди 
пытаются раскачать и привести к 
нулю то, что мы с вами уже сдела-
ли» (цитата по официальному сай-
ту главы республики, орфография 
и пунктуация сохранены).

В России поддержали эту вер-
сию. Первый зампред комитета по 
обороне Совета Федерации Франц 
Клинцевич сообщил, что покуше-
ние было нацелено на то, чтобы 

дестабилизировать ситуацию в 
Луганской республике. В этом за-
интересованы только киевские 
власти, больше никому гибель 
Плотницкого не выгодна, заявил 
он. Клинцевич еще и предполо-
жил, что за покушением на Плот-
ницкого и убийством российско-
го журналиста Павла Шеремета в 
Киеве могут стоять одни и те же 
люди.

Руководитель близкого к Крем-
лю Центра политической конъюн-
ктуры Алексей Чеснаков говорит, 
что Украина хочет ликвидиро-
вать глав республик, подписав-
ших минские соглашения. Это 
нужно, чтобы, во-первых, отка-
заться от выполнения невыгод-
ного ей «Минска-2», отмечает он. 
«Во-вторых, Украина стремит-
ся создать вакуум власти в ЛНР и 
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Российские власти уверены, что гибель главы ДНР Игоря Плотницкого была бы выгодна только Украине

О чем Владимир Путин будет говорить с Реджепом Эрдоганом

Самолет, торговля, Сирия
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Президенты России и Турции 
в Санкт-Петербурге обсудят 
двусторонние отношения и си-
туацию в Сирии, встретятся с 
бизнесменами. Не исключено 
обсуждение вопроса о компен-
сации Турции за уничтожение 
российского Су-24.

9 августа в Санкт-Петербурге со-
стоится первая после кризиса в 
двусторонних отношениях встре-
ча президентов России и Турции. 

В последний раз Владимир Путин 
и Реджеп Эрдоган встречались в 
ноябре прошлого года на самми-
те «двадцатки» в Анталье. Менее 
чем через две недели турецкие 
ВВС сбили российский бомбарди-
ровщик Су-24 в Сирии, отношения 
между странами были замороже-
ны, Россия ввела санкции.

Встреча с Эрдоганом, как сооб-
щил помощник президента Рос-
сии Юрий Ушаков журналистам, 
имеет «крайне важный характер». 
Эрдоган, заметил он, приезжает в 
Россию, «несмотря на достаточ-

но плотную внутриполитическую 
обстановку в Турции». «Это свиде-
тельствует, что турецкие партнеры 
действительно заинтересованы в 
восстановлении многопланового 
партнерства с нашей стороной», — 
сказал Ушаков.

«Возобновление стало возмож-
ным после направления 27 июня 
Эрдоганом послания российско-
му президенту. После этого гла-
вы государств дважды говорили 
по телефону», — напомнил жур-
налистам на брифинге помощник 
президента России Юрий Ушаков.

По словам Ушакова, президен-
ты обсудят двусторонние отно-
шения, остановятся на обсужде-
нии ситуации в Сирии. Ушаков 
напомнил, что Турция не выпла-
тила компенсацию за то, что сби-
ла самолет. Он предположил, что 
вопрос будет обсуждаться.

Путин и Эрдоган обсудят шаги 
по поэтапному восстановлению 
всего комплекса российско-турец-
ких связей, планируют выработать 
алгоритм дальнейших действий в 
торгово-экономической сфере.

«Будут обсуждены вопросы 
возобновления экспорта турец-

«Возобновление стало возможным после 
направления 27 июня Эрдоганом послания 
российскому президенту. После этого главы 
государств дважды говорили по телефону»

ПАРТНЕРЫ
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Почему армия Башара Асада не может 
захватить стратегически важный город

Прорвались под Алеппо
АНТОН БАЕВ, 
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

 Сирийская оппозиция вышла 
из блокады, которую держала 
армия Асада. В ходе прорыва 
войска правительства сами 
оказались под угрозой осады. 
Проигрыш одной из сторон в 
Алеппо отразится на междуна-
родных переговорах по Сирии.

 В субботу, 6 августа, умеренная оп-
позиция прорвала блокаду Алеппо, 
освободив от правительственных 
войск юго-западные пригороды. 
Повстанцы захватили артиллерий-
ское училище, расширили коридор 
до двух километров и восстанови-
ли поставки продовольствия и бо-
еприпасов.

Алеппо — ключевой город для 
контроля над северными террито-
риями страны. До войны в нем про-
живали 2,4 млн человек. В 2016 году 
эта цифра сократилась до 300 тыс. 
По словам научного сотрудника 
Института востоковедения РАН 
Григория Меламедова, Алеппо по-
зволяет контролировать выходы к 
турецкой границе. Кроме того, го-
род удобно защищать. «В Алеппо 
есть несколько военных складов, 
аэродром», — отмечает эксперт.

СИЛЫ СТОРОН

Кольцо вокруг территорий, захва-
ченных повстанцами, войска Асада 
выстраивали около полугода. В фев-
рале сирийское правительство зая-
вило о захвате магистрали, ведущей 
из Алеппо в Азаз. По данным сто-
ронников Асада, по этой магистра-
ли боевики оппозиции получали 
боеприпасы и оружие из Турции. 
Удержав северные пути поставок, 
правительственная армия перешла 
в наступление. В июле было захва-
чено шоссе Кастелло, последняя 
связь оппозиции с территориями 
на западе провинции Алеппо. Не-
смотря на это, повстанцы продви-
нулись к южным границам тер-
риторий и вышли из оцепления, 
захватив артиллерийское училище 
и несколько оружейных складов.

Город в кольце удерживали про-
правительственные войска, вклю-
чая республиканскую гвардию 
(около 20 тыс. военнослужащих). 
Помогали блокировать оппозицию 
алавитские отряды (около 1,5 тыс. 
человек) и иранские ополченцы, 
точное число которых неизвестно. 
В операции участвуют до 4 тыс. сол-
дат ливанской «Хезболлы».

По данным оппозиции, кро-
ме живой силы правительствен-
ные войска активно используют в 
Алеппо военную технику. В городе 
были замечены более 100 танков и 
400 БМП.

На стороне Сирийской свобод-
ной армии (ССА) выступают до 
10 тыс. человек , в том числе 2,5 тыс. 
боевиков «Фронта Ан-Нусры» (тер-
рористическая организация, запре-
щенная в России) и других терро-
ристических группировок. Ни одна 
из этих группировок не выступает 

на стороне «Исламского государ-
ства» (организация, запрещенная 
в России).

РЕШАЮЩЕЕ НАСТУПЛЕНИЕ

Активная фаза операции началась 
в начале июля. Войска Башара Аса-
да пошли в наступление в районе 
Меллех, захватив высоту Тель-Джа-
банджа. Контроль над этой высотой 
позволял правительственной ар-
мии удерживать под огнем шоссе 
Кастелло. Бои продолжались в рай-
оне шоссе в течение нескольких 
дней, однако войскам Асада удалось 
удержать высоту и закрыть кольцо 
вокруг восточных районов Алеппо.

В ходе июльских боев оппозиция 
и террористические группировки 
потеряли не менее 300 бойцов, си-
рийская армия — более 100.

В конце июля сирийское прави-
тельство выдвинуло ультиматум 
окруженному противнику. В пере-
данном государственным каналом 
«Сурия» документе командование 
войск республики предложило бое-
викам сдаться. На следующий день, 
28 июля, российская сторона и си-
рийские власти объявили об откры-
тии гуманитарных коридоров для 
мирных жителей и боевиков, кото-
рые хотят сложить оружие.

ОТВЕТНАЯ АТАКА

Контрнаступление началось в кон-
це минувшей недели. Одним из 
ключевых успехов повстанцев стал 
захват артиллерийского училища.

Один из складов, находящийся 
на территории артиллерийского 
училища, захватили бойцы груп-
пировки «Ахрар аш-Шам» (запре-
щена в России), о чем еще в пятни-
цу, 5 августа, заявили сторонники 
этой группы в социальных сетях.

По данным группы независимых 
расследователей вооруженных кон-
фликтов Conflict Intelligence Team, 
оппозиции и террористическим 
группировкам удалось захватить 
более десяти единиц артиллерии, 
включая две единицы реактивной 
системы залпового огня «Град» и 
несколько БМП.

Таким образом Сирийская сво-
бодная армия компенсировала на 
треть понесенные ранее потери, 
считает военный эксперт Виктор 
Мураховский. По его словам, боль-
шую ценность для повстанцев име-
ют боеприпасы, которые они полу-
чили. Ранее в ходе боевых действий 
в Алеппо — авиаударами и с зем-
ли — было уничтожено более полу-
тора десятков единиц техники оп-
позиции, говорит эксперт.

ПРИЧИНЫ ПРОРЫВА

По словам Меламедова, перед во-
йсками Асада стояло несколько 
проблем в ходе этой операции. 

Во-первых, правительственная 
армия сильно измотана постоян-
ными боями на нескольких фрон-
тах, считает эксперт.

«Прорвать кольцо было неслож-
но, в некоторых местах была очень 
тонкая линия окружения, букваль-
но улицу перейти», — соглашается 
арабист, старший преподаватель 
Высшей школы экономики Лео-
нид Исаев.

Он отмечает, что и перемирие 
в ходе месяца Рамадан сыграло на 
руку оппозиции. «В ходе Рамадана 
российская авиация и сирийская 
армия снизили свою активность, 
что позволило ССА перегруппи-
роваться и начать новое насту-
пление», — констатирует эксперт.

Другая проблема, по мнению 
Исаева,  — переоценка влияния 
турецкого переворота на интере-

сы Эрдогана в Сирии. «Сирийская 
сторона очень верила в то, что ту-
рецкая армия бросит эту опера-
цию», — рассказывает эксперт. Од-
нако, по словам Исаева, Эрдогану 
необходимо решить курдский во-
прос и для этого ему нужны союз-
ники на юге, в самой Сирии.

ЧТО ДАЛЬШЕ?

Продвижение войск ССА и терро-
ристических группировок на юг 
ставит под угрозу большую груп-
пировку войск Асада в центре го-
рода, считает Меламедов. Однако 
эксперт подчеркивает, что не сто-
ит делать выводов о поражении 
республиканских сил. «Это ти-
пичные позиционные бои в боль-
шом городе, ситуация меняется 
каждый день, и силы борются за 
каждый километр улиц», — уточ-
няет он.

С последним наступлением 
под Алеппо, которое поддержала 
российская авиация, у правитель-
ственных сил было связано очень 
много надежд, констатирует ру-
ководитель Санкт-Петербургско-
го центра изучения современно-
го Ближнего Востока Гумер Исаев. 
Очевидно, перед очередным раун-
дом переговоров каждая из сторон 
стремится захватить больше тер-
риторий, чтобы диктовать свои ус-
ловия в качестве побеждающей. 

Принципиальный вопрос — ме-
сторасположение Алеппо: недале-
ко от границы с Турцией, откуда 
имели место поставки техники, 
вооружений и живой силы в по-
мощь повстанцам, продолжает 
эксперт. Вопрос отсечения путей 
поставок из Турции принципи-
ально важен для Асада, а недопу-
щение этого  — для повстанцев. 
Полное освобождение или захват 
Алеппо будет говорить о серьез-
ном перевесе и уже о других пози-
циях во время переговоров, кото-
рые рано или поздно будут иметь 
место, резюмирует Исаев. 

Одним из ключевых успехов повстанцев стал 
захват артиллерийского училища

СИРИЙСКИЙ КОНФЛИКТДНР. Эти резоны лежат на поверх-
ности», — подчеркивает он.

В апреле спецслужбы ДНР объ-
явили о предотвращении поку-
шения на главу этой республики 
Александра Захарченко. Тогда там 
также говорили о роли украинских 
спецслужб.

ВНУТРЕННИЕ РАЗБОРКИ 
И ПРОИСКИ МОСКВЫ

«Украинская сторона не причаст-
на к этому покушению, посколь-
ку это абсолютно лишено любой 
логики и это не решит никакого 
вопроса», — заявил спикер адми-
нистрации президента Украины 
Александр Мотузяник. Он пред-
положил, что, учитывая историю 
предыдущих покушений на окку-
пированном Донбассе, в случае с 
Плотницким речь идет о баналь-
ной борьбе за власть и перерас-
пределении сфер влияния среди 
сепаратистов.

Той же версии придерживаются 
и спецслужбы Украины. «Идут за-
чистки, идут уплотнения, реорга-
низация, и без силы там не обхо-
дится», — объяснил советник главы 
СБУ Юрий Тандит.

Заместитель министра по во-
просам оккупированных терри-
торий Георгий Тука уточнил, что 
к покушению на Плотницкого мо-
жет быть причастен глава сосед-
ней Донецкой народной респу-
блики Александр Захарченко. Тука 
утверждает, что главы ДНР и ЛНР 
конкурировали из-за распределе-
ния сфер влияния и финансовых 
потоков.

Советник главы МВД Украины 
Зорян Шкиряк увидел в проис-
шествии роль российских спец-
служб. «Я бы не хотел сейчас де-
лать прогнозы, с моей стороны 
это будет не совсем корректно, но 
я могу высказать свою личную точ-
ку зрения. И я уже неоднократно 
на этом настаивал, я со своей сто-
роны убежден, что преступление 
было заказано извне, что, скорее 
всего, его осуществили российские 
спецслужбы», — сообщил он.

БУДЕТ ЛИ ОБОСТРЕНИЕ

Самопровозглашенные респу-
блики увидели в происшествии 
предвестие обострения ситуа-
ции. «Этот бесчеловечный акт 
стал вызовом всему нашему об-
ществу, всем нашим устремле-
ниям к мирной и созидательной 
жизни», — говорится в заявлении 
администрации ЛНР.

Захарченко пошел еще дальше 
и заявил о возможном возобнов-
лении боевых действий. «То, что 
Украина готовится к началу бое-
вых действий, — это правда, и се-
годняшнее событие, в котором по-
страдали и с охраны ребята, и сам 
Игорь, — это лишнее тому под-
тверждение», — сказал он журна-
листам.

Донецкое агентство новостей 
уже в воскресенье со ссылкой на 
оперативное командование своей 
республики сообщило, что за сутки 
украинские силовики 309 раз на-

рушили режим прекращения огня. 
В результате обстрелов поврежде-
ния получили 18 домостроений, 
говорится в сообщении.

Украине не нужна война, сейчас 
в зоне конфликта установлен па-
ритет сил, в таких условиях боевые 
действия не начинают, возражает 
украинский политолог Владимир 
Фесенко. «На Украине сейчас тоже 
говорят, что сепаратисты и Россия 
готовят наступление. Идет взаим-
ное пропагандистское нагнетание 
ситуации. Но в итоге, скорее всего, 
никто не станет пытаться карди-
нально менять ситуацию», — про-
гнозирует политолог.

Путину сейчас невыгодно акти-
визировать боевые действия, по-
скольку это пойдет вразрез с его 
планами по примирению с Запа-
дом и снятию санкций, а Украина к 
войне не готова, уточняет Фесенко.

Того же мнения придержива-
ются и в Москве.  Собеседник РБК, 
близкий к кремлевской админи-
страции, также считает, что ни 
одна из сторон сейчас не заинте-
ресована в заметной активизации 
боевых действий. 

кого продовольствия в Россию», — 
рассказал Ушаков. Стороны, по 
его словам, обратят внимание на 
важность того, чтобы турецкие 
власти не допускали реэкспорта 
продукции из стран ЕС, которые 
подпадают под российские ответ-
ные санкции в отношении ЕС.

Сначала президенты встре-
тятся вдвоем, потом за рабо-
чим завтраком с участием мини-
стров. После этого они проведут 
пресс-конференцию, а завер-
шится день встречей с предста-
вителями российских и турец-
ких деловых кругов. Министры 
обороны в переговорах прини-
мать участие не будут. Кто из ту-
рецких бизнесменов примет уча-
стие во встрече, Ушаков не смог 
сообщить. С российской стороны 

будут присутствовать те, кто по-
гружен в «турецкую проблема-
тику»,  — президент Татарстана 
Рустам Минниханов, предправ-
ления «Газпрома» Алексей Мил-
лер, руководитель Российского 
экспортного центра Петр Фрад-
ков, председатель РФПИ Кирилл 
Дмитриев.

В ходе визита совместные до-
кументы подписываться не будут, 
сообщил помощник президента. 
В Кремле, по его словам, ожида-
ют, что в ходе визита будет со-
гласовано возобновление встреч 
Совета сотрудничества высшего 
уровня (возглавляется президен-
тами). Если так произойдет, то 
следующая встреча совета состо-
ится в 2017 году в Москве, сказал 
Ушаков. 

«Те, кто надеется сместить законную власть 
в ЛНР, — это провокаторы. Я думаю, не стоит 
их слушать, потому что эти люди пытаются 
раскачать и привести к нулю то, что мы с вами 
уже сделали»
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В создание одного рабочего места в моногороде придется инвестировать 536 тыс. рублей

Моногород в новом звучании
При расчете потребности в но-

вых местах ФРМ исходил из того, 
что на градообразующем предпри-
ятии должно быть занято не более 
20% от работающего населения го-
рода — иначе зависимость от одно-
го предприятия слишком велика. 
Сейчас в среднем по всем моно-
городам на градообразующем 
предприятии работают 23% за-
нятого населения города, следует 
из статистики фонда. Кроме того, 
расчет учитывал прогнозируемое 
появление новых безработных к 
2020 году. «Ухудшение ситуации 
в моногородах будет способство-
вать опережающему росту числа 
безработных по сравнению с соот-
ветствующими субъектами РФ», — 
говорится в материалах, с которы-
ми ознакомился РБК.

Больше всего рабочих мест 
предлагается создать в Тольятти, 
Северодвинске, Междуреченске 
и Верхней Салде — всего в этих 
четырех городах необходимо со-
здать 62 тыс. рабочих мест.

На 1 июня 2016 года в моногоро-
дах проживали 135 тыс. официаль-
но зарегистрированных безработ-
ных, сообщил РБК представитель 
Минтруда. Это более 13% в общем 
количестве зарегистрированных 
безработных по всей стране (чуть 
более 1 млн человек). Количество 
официально зарегистрированных 
безработных в моногородах с на-
чала года выросло на 11%. Уво-
лить предполагается еще чуть бо-
лее 17 тыс. сотрудников на 3,2 тыс. 
предприятий. В режиме неполной 
занятости в моногородах работа-
ют 115,1 тыс. человек.

УСПЕТЬ ДО НАЧАЛА 
СОЦИАЛЬНОЙ 
НАПРЯЖЕННОСТИ

«Практически все предприятия, с 
которыми мы работаем, либо ча-
стично сокращаются [в плане про-
изводства], либо модернизируют-
ся. И то и другое подразумевает 
сокращение персонала. Это напря-

женность социальная», — призна-
ет Кривогов. Треть моногородов 
России находятся в «красной» 
зоне, заявил на минувшей неделе 
первый вице-премьер Игорь Шу-
валов. «В России 319 моногородов, 
многие из них в сложной эконо-
мической ситуации, около 100 мо-
ногородов находятся в «красной» 
зоне, мы с Минэкономразвития 
отслеживаем ситуацию с моноо-
бразованиями», — сказал он.

Власти регулярно проводят 
мониторинг ситуации в моно-
городах — опросы проводятся с 
участием Федеральной службы ох-
раны, а затем поступают в Минэ-
кономразвития (министерство 
использует их при подготовке до-
клада о ситуации в моногородах 
и отправляет его в правительство 
раз в полгода) и Кремль.

По оценке Кривогова, числен-
ность экономически активного 
населения в моногородах состав-

ляет 7,8 млн человек. То есть теку-
щее число безработных в моного-
родах — лишь 1,7% от всей рабочей 
силы. Но нужно успеть до начала 
социальной напряженности «со-
здать новые рабочие места», го-
ворит он.

180 млрд руб. инвестиций  — 
почти в шесть раз больше, чем 
объем средств по действующей 
госпрограмме по развитию мо-
ногородов. Их необходимо при-
влечь с 2016 по 2020 год для строи-
тельства новых производственных 
корпусов и предприятий, где бу-
дут созданы новые рабочие места, 
которые помогут решить пробле-
му монопрофильности, поясняет 
Кривогов. Фонд самостоятельно 
может обеспечить до 25% от этой 
суммы — то есть 45 млрд руб. Это 
прямые расходы государственного 
бюджета на поддержку моногоро-
дов, уточняет он. Почти половину 
нужно привлечь через кредитные 

ресурсы банков и институтов раз-
вития, остальное — собственные 
средства инвесторов.

НОВЫЙ НАЦПРОЕКТ

Стратегия станет частью нацпро-
екта по развитию моногородов, 
анонсированного 3 августа Шува-
ловым. Он же заявил, что президи-
ум Совета по стратегическому раз-
витию и приоритетным проектам, 
созданного в июне этого года по 
поручению президента, рассмо-
трит ключевые показатели реа-
лизации проектов в моногородах. 
Не исключено, что тема развития 
моногородов будет обсуждаться 
на одном из ближайших заседаний 
президиума совета в этом меся-
це, сказал РБК источник, близкий 
к ФРМ. Ранее премьер Дмитрий 
Медведев называл проблемы мо-
ногородов среди приоритетных 
направлений работы совета — кро-

ме развития ипотеки, ЖКХ, обра-
зования, экологии и ряда других.

Сейчас работа над новым на-
цпроектом еще ведется, объем и 
источники финансирования об-
суждаются. Ответственным за 
его разработку является Мин-
экономразвития. «Проект на-
ходится на согласовании в пра-
вительстве»,  — сообщила РБК 
представитель министерства, от-
казавшись отвечать на вопросы по 
финансированию.

С началом нового кризиса вла-
сти решили больше «не заливать» 
градообразующие предприятия 
госденьгами, а попытаться пере-
профилировать их. Правитель-
ство уже выделило ФРМ порядка 
25 млрд руб. с 2014 года на стро-
ительство новой инфраструкту-
ры в моногородах в рамках пре-
дыдущего трехлетнего бюджета 
и текущего (всего объем госпро-
граммы по поддержке моногоро-
дов составляет 29,6 млрд руб. до 
2017 года включительно). «Сей-
час идет бюджетный процесс на 
следующие три года. Там рас-
сматриваются варианты преду-
смотреть дополнительное бюд-
жетное финансирование. Фонду 
нужно еще 6–7 млрд руб. ежегод-
но, чтобы можно было более ком-
плексно задачу решить», — гово-
рит Кривогов.

У самого фонда порядка 70  за-
явок на реализацию проектов в 
моногородах, на экспертизе еще 
12–13 заявок, которые уже «струк-
турируются под финансирование 
фонда», уточняет Кривогов. Фи-
нансирование двух проектов  — 
развития камского индустриаль-
ного парка «Мастер» в Набережных 
Челнах и завода по производству 
подсолнечного масла в Кумертау 
(Башкирия)  — в пятницу, 5  ав-
густа, было одобрено набсове-
том ФРМ. «Фонд входит в проек-
ты на 35–40% [от их стоимости]. 
Мы также строим инфраструкту-
ру для проектов, а банки, которых 
мы привлекаем, кредитуют инве-
сторов этих проектов», — говорит 
Кривогов. 

КРИЗИС

С началом нового кризиса власти решили больше «не заливать» градообразующие предприятия госденьгами, 
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Кризис.
Мнение о лоббировании в США

МНЕНИЕ

СЕРГЕЙ КОСТЯЕВ,
политолог, доцент Финансового университета при правительстве РФ

Как помощь спонсорам 
губит конгрессменов в США

В США конгрессмены могут 
легально лоббировать ин-
тересы частного бизнеса, 
но не в обмен на поддержку 
на выборах.

В докладе движения «Голос» вы-
явлены 90 компаний, которые 
сделали пожертвования в пред-
выборные фонды участвующих 
в сентябрьских думских выбо-
рах партий и при этом являются 
крупными получателями госкон-
трактов. 80 из них оказались до-
норами «Единой России». Взно-
сы делаются в надежде получить 
доступ к людям, принимающим 
решения по распределению бюд-
жетных расходов. Такая практика 
может быть связана с коррупци-
ей. В США столкнулись с этой про-
блемой еще в первой половине 
XX века, поэтому для нас может 
быть полезен опыт ее решения.

Расширение государствен-
ного регулирования экономи-
ки США, вызванное Великой 
депрессией и «Новым курсом» 
Франклина Рузвельта, резко по-
высило значимость федераль-
ного бюджета. Этот процесс 
продолжался и в последнее вре-
мя. Проведенные мною подсче-
ты, основанные на анализе базы 
отчетности лоббистов по зако-
ну 1995 года «О раскрытии лоб-
бистской деятельности», показа-
ли, что в 1999–2014 годах общее 
количество клиентов лоббистов 
увеличилось на 29%, тогда как 
клиентов бюджетных лобби-
стов — на 78%, что привело к уве-
личению их доли в общей струк-
туре с 16 до 23%.

САМ ЗА СЕБЯ

Важной особенностью американ-
ской политической системы  яв-
ляется слабость партийных струк-
тур. Они играют небольшую роль 
в судьбе конкретного кандидата. 
Он сам обязан собирать пожерт-
вования в свой личный предвы-
борный фонд. Партия иногда ока-
зывает поддержку тем политикам, 
которые баллотируются в «розо-
вых» округах, где жители голосуют 
то за демократов, то за республи-
канцев. Подавляющее же большин-
ство округов являются либо «крас-
ными» (республиканскими), либо 
«синими» (демократическими), и 
судьба мандата решается на прай-
мериз, а не на выборах.

Следует подчеркнуть, что объ-
ектом интереса лоббистов в США 
являются все виды государствен-
ных расходов: внебюджетные фон-
ды, федеральные целевые про-
граммы, гранты, государственные 
займы и кредитные поручитель-
ства, программы государственно-
го страхования, специальные про-
екты и, наконец, государственные 
контракты. В нашей стране скан-
далы связаны преимущественно 
с государственными подрядами и 
кредитами.

УДОБНЫЙ СПЕЦПРОЕКТ

Скандалы разгораются в тех случа-
ях, когда выясняется, что конгрес-
смен обеспечивал федеральное 
финансирование компании, сде-
лавшей взнос в его предвыборный 
фонд. Так, в 1996 году телефонные 
компании создали так называемый 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Скандалы разгораются в тех случаях, когда 
выясняется, что конгрессмен обеспечивал 
федеральное финансирование компании, 
сделавшей взнос в его предвыборный фонд»

ФОТО: из личного архива

Фонд всеобщих услуг на $44 млрд, 
пополняемый за счет специального 
«телефонного налога». Цель фонда 
выглядела вполне благовидно — 
максимальный охват телефонной 
связью сельских районов страны. 
Каждый раз, когда компания под-
ключает нового клиента в сельской 
местности, она получает субсидию 
из этого внебюджетного фонда. 
Естественно, что в условиях оли-
гополии 75% субсидий получают 
десять крупнейших провайдеров. 
Попытки федеральной комис-
сии по коммуникациям в 2002 и 
2004 годах ограничить субсидиро-
вание телефонных компаний были 
блокированы сенатором Байро-
ном Дорганом, который получил 
$23  тыс. в свой избирательный 
фонд от одного из крупнейших бе-
нефициаров этого внебюджетного 
фонда Western Wireless Corp.

Но наиболее распространенны-
ми являлись скандалы с так назы-
ваемыми специальными проекта-
ми. Так, 10 марта 2005 года палата 
представителей одобрила зако-
нопроект о транспорте. Больше 
всех отличился республиканец от 
Аляски Дональд Янг, занимавший 
тогда пост главы профильного ко-
митета по транспорту и инфра-

структуре, на один из самых ма-
лонаселенных штатов пришлось 
$722 млн финансирования в рам-
ках специальных проектов. Че-
рез три года выяснилось, что со-
трудники аппарата Янга, перед 
тем как направить законопроект 
на подпись президенту Джорджу 
Бушу-младшему, «подправили» 
билль на $10 млн на строительство 
дороги на участке земли, принад-
лежащем Дэниелу Ароноффу, ко-
торый перед этим собрал для Янга 
$40 тыс. в предвыборный фонд.

Мои беседы в Вашингтоне с со-
трудниками аппарата конгресса и 
лоббистами показывают, что доля 
специальных проектов в бюджет-
ных законах до начала 1980-х го-
дов была ничтожной, расходы шли 
обычным путем — через федераль-
ные ведомства. Но со времен жест-
кого конфликта между президен-
том-республиканцем Рональдом 

Рейганом и демократическим 
конгрессом число таких проектов 
резко возросло, поскольку только в 
такой форме конгрессмен мог обе-
спечить попадание денег адресату, 
минуя громоздкую и запутанную 
систему федеральных ведомств. 
В 2006 году конгресс США утвердил 
13 тыс. специальных проектов на 
$67 млрд, что составило 2,4% от фе-
дерального бюджета. В результате 
серии скандалов к 2010 году специ-
альные проекты стали столь непо-
пулярны в общественном мнении, 
что конгрессмены были вынужде-
ны объявить об их полном запрете. 
Но в результате резко осложнилось 
прохождение бюджета через кон-
гресс. Если раньше законодатель 
мог скрепя сердце проголосовать 
за идеологически неприемлемый 
законопроект, сдобренный специ-
альным проектом для своего окру-
га, то теперь такая смазка законо-
дательного механизма иссякла.

В результате ситуация во мно-
гом вернулась в дорейгановскую 
эпоху, и ключевую роль стали 
играть телефонные звонки и пись-
ма от конгрессменов к федераль-
ным чиновникам с советом заклю-
чить государственный контракт с 
определенной компанией. По-

скольку роль конгресса в принятии 
бюджета крайне велика, мнение 
его влиятельных членов игнориру-
ется редко. Джон Марта, занимав-
ший в 2007 году пост главы подко-
митета по делам вооруженных сил 
комитета палаты представителей 
по ассигнованиям, поспособство-
вал тому, что ЦРУ и АНБ заключи-
ли вне конкурса государственный 
контракт на $45 млн с основанной 
им самим компанией «Современ-
ные технологии», которая переве-
ла $132 тыс. в избирательный фонд 
своего патрона.

НАКАЗАННЫЕ ЛОББИСТЫ

Конечно, в США пытаются разо-
рвать связку между людьми, рас-
пределяющими бюджет, и ком-
паниями, делающими взносы в 
предвыборные фонды политиков. 
Доказать факт коррупции удается 

не всегда, например Дорган, Янг 
и Марта так и не были наказаны. 
Тем не менее СМИ активно публи-
куют расследования о коррупции 
среди политиков. Различные НКО, 
такие как «Проект по контролю 
за расходами правительства» и 
«Граждане против расточительства 
государства», активно разоблача-
ют коррупцию в органах власти. 
В результате герои расследований 
в лучшем случае уходят в отставку, 
а порой и садятся в тюрьму.

Большой резонанс в свое время 
получил скандал с Рэнди Каннин-
гемом, конгрессменом от Кали-
форнии в 1991–2005 годах. 7 ян-
варя 1997 года он был назначен 
в комитет палаты представите-
лей по ассигнованиям, поскольку 
на выборах 1996 года Каннингем 
внес в общий предвыборный фонд 
своей партии более $1 млн. Такие 
старания он прилагал не зря: став 
членом подкомитета по оборон-
ным ассигнованиям, Каннингем 
помогал главе фирмы MZMCorp 
Минчелу Уэйду в получении кон-
тракта от агентства Пентагона по 
контрразведке. Уэйд заплатил ему 
взятку $2,4 млн, а также предостав-
лял услуги проституток и кокаин. 
Среди облагодетельствованных 
Каннингемом были также Science 
and Applied Technologies, сотруд-
ники которой пожертвовали кон-
грессмену в избирательный фонд 
$75  тыс., и Брент Уилкес, глава 
ADCS Inc., давший взятку $630 тыс. 
В 2005 году Каннингем получил во-
семь лет тюрьмы и штраф $1,8 млн.

При Бараке Обаме семь, а при 
Джордже Буше-младшем шесть 
конгрессменов были осуждены на 
различные сроки лишения свобо-
ды. Прокуроры заинтересованы в 
расследовании громких дел, по-
скольку они выбираются населе-
нием и такая должность нередко 
является началом блестящей поли-
тической карьеры. Так, Билл Клин-
тон был прокурором штата Аркан-
зас в 1977–1979 годах. Хотелось бы 
надеяться, что и доклад «Голоса» 
заинтересует наших правоохрани-
телей. В связи с переходом на из-
брание половины состава Госдумы 
по мажоритарной системе зада-
ча контроля над предвыборными 
фондами отдельных кандидатов 
становится еще более актуальной.
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4,2 
млн человек,
или 5,4% экономически 
активного населения, были 
безработными по данным 
на июнь 2016 года
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Ищущие работу граждане заметили улучшение на рынке труда

Настроились на работу
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Ситуация на рынке труда 
в России начала улучшаться 
в глазах соискателей, сле-
дует из опроса HeadHunter. 
Впрочем, пока их настроения 
по-прежнему остаются нега-
тивными.

Россияне, ищущие работу, впер-
вые в 2016 году заметили улуч-
шение ситуации на рынке труда, 
свидетельствуют данные ново-
го исследования HeadHunter. 
В третьем квартале индекс само-
чувствия соискателей поднялся 
до значения -0,04, тогда как пер-
вые два квартала держался на 
уровне -0,1. Индекс показывает 
настроения работников на дан-
ный период времени: уровень -1 
говорит о негативных ожидани-
ях, а +1 — о стабильных. Такими 
темпами, отмечается в исследо-
вании, если в экономике «не про-
изойдет никаких негативных из-
менений», к концу года индекс 
может достичь положительного 
значения.

ДЕПРЕССИВНЕЕ ВСЕГО — 
В МОСКВЕ И НА КАВКАЗЕ

Единственными регионами, где 
индекс уже находится в плюсовой 
зоне (+0,01), стали Санкт-Петер-
бург и Ленинградская область — 
там соискатели «всегда были на-
строены более оптимистично, 
чем по рынку в целом», отмечают 
в HeadHunter. Наиболее пессими-
стично ситуацию на рынке труда 
воспринимают жители Москвы и 
Подмосковья, а также регионов 

Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов  — в этих 
субъектах индекс самочувствия 
составляет -0,06. Впрочем, ситу-
ация в них значительно улучши-
лась по сравнению с первой по-
ловиной 2016 года, когда индекс 
колебался от -0,11 до -0,13.

При этом ни Москва, ни Се-
верный Кавказ с ЮФО не вошли 
в число территорий, где, по мне-
нию соискателей, труднее всего 
найти работу, хотя ситуация там 
и хуже средней по стране. Хуже 
всего свои перспективы трудо-
устройства оценивают жители 
Сибири и Дальнего Востока  — 
индекс сложностей с поиском ра-
боты, который также рассчитыва-
ет HeadHunter, там составляет -0,4 
и -0,41 соответственно (в среднем 
по России -0,36). Наиболее пози-
тивные настроения в этой сфе-
ре  — у сотрудников петербург-
ских компаний (-0,3).

Работодатели «отказываются 
от выжидательной тактики и на-
чинают претворять в жизнь но-
вые проекты, нацеленные на раз-
витие бизнеса, завоевание новых 
ниш на рынке», говорит РБК ге-
неральный директор кадрового 
агентства «Юнити» Владислав Ло-
банов. «Если активность работо-
дателей летом и осенью 2015 года 
была спровоцирована отложен-

ным спросом  — искали замену 
выбывшим сотрудникам, то сей-
час компании набирают людей 
под новые задачи и разморожен-
ные проекты. Значительная доля 
таких заказов сконцентрирована 
в импортозамещающем пищевом 
производстве», — добавляет руко-

водитель департамента по рабо-
те с клиентами компании Ольга 
Горюнова.

HeadHunter спросил респон-
дентов и о стабильности их по-
ложения на нынешнем месте ра-
боты. Меньше всего сокращений, 
по данным компании, боятся на 
Дальнем Востоке. Перспектива 
возможных сокращений больше 
остальных пугает жителей Урала, 
Москвы и Подмосковья.

Соискателям также задали во-
прос о поиске подработки — та-
кую возможность для себя рас-
сматривают 52% респондентов, 
10% уже имеют дополнительный 
доход. Обеспечивать себя с помо-
щью дополнительного заработка 
больше других готовы жители 
Южного и Северо-Кавказского 
округов, а также Северо-Запад-
ного округа. Наименьшую го-
товность к дополнительной за-
нятости выразили респонденты 
из Центрального федерально-
го округа, в том числе Москвы и 
Подмосковья.

ПРОДАЖИ И ФИТНЕС

Лучше остальных, по данным ис-
следования HeadHunter, чувству-
ют себя соискатели, работающие в 
фитнес-клубах и салонах красоты, 
а также в сфере продаж. Индекс 
самочувствия в этих отраслях со-
ставляет 0,05 и 0,04. Кроме того, 
о позитивных настроениях рас-
сказали и респонденты, занятые 
в медицине (0,03) и маркетинге с 
рекламой (0,02). Индекс самочув-
ствия оказался нулевым у пред-
ставителей IT, а сотрудники из 
остальных отраслей говорят о не-
гативных ожиданиях. Хуже всего 
дела обстоят у работников стра-
ховых компаний (-0,21) и пред-
ставителей топ-менеджмента 
(-0,18).

При этом высшим руководи-
телям, как свидетельствуют ре-
зультаты исследования, сложнее 
остальных найти новую работу. 
Индекс сложностей с поиском 
нового места для них составляет 
-0,61. Топ-менеджеры также во-
шли в число тех, кому наиболее 
критично найти работу в ближай-
шее время (-0,51 в соответствую-
щем индексе), однако по сравне-
нию с другими отраслями они не 
так уверены, что им удастся это 
сделать, к тому же руководители 
в целом не готовы снижать свои 
зарплатные ожидания.

Больше остальных увольнения 
опасаются страховщики — индекс 
стабильности на текущей работе в 
их отрасли составляет всего 0,02. 
На предпоследнем месте по ста-
бильности оказалась сфера за-
купок, но индекс там находится 
на уровне 0,25. Меньше же все-

го сокращений боятся сотрудни-
ки некоммерческих организаций 
(0,58), студенты и начинающие 
работники (0,55), а также люди, 
занятые в сфере искусства, раз-
влечений и масс медиа (0,49).

В 2016 году активность ком-
паний, ищущих специалистов, 
выросла на 10% по сравнению с 
прошлым годом, свидетельству-
ют данные Superjob. «Причем ак-
тивность проявляют практиче-
ски все отрасли — стало больше 
вакансий в строительстве, ресто-
ранном бизнесе, есть оживление 
в финансовом секторе», — сказал 
РБК руководитель пресс-служ-
бы сервиса Иван Кузнецов. При 
этом работодатели становятся 
более прагматичными и «пред-
почитают договариваться на вы-
сокую зарплату с одним хорошим 
профессионалом, чем брать двух 
посредственных», добавляет он.

Новую работу, помимо топ-ме-
неджеров, сложнее всего найти 
специалистам из сферы развле-
чений и из некоммерческого сек-
тора, а также юристам, свидетель-
ствует исследование HeadHunter. 
Проще дела с этим обстоят у 
специалистов в продажах, IT и ме-
дицине. Свои перспективы тру-
доустройства в ближайшее вре-
мя лучше остальных оценивают 
работники спортклубов и сало-
нов красоты, представители сфе-
ры продаж, а также сотрудники 
гостиниц и ресторанов. В целом 
во всех отраслях с позитивом смо-
трят на возможность вскоре най-
ти новую работу, но сложнее всего 
это сделать, по мнению соискате-
лей, в сферах высшего руковод-
ства, страхования и сервиса. 

Новую работу, помимо топ-менеджеров, 
сложнее всего найти специалистам из сферы 
развлечений и из некоммерческого сектора, 
а также юристам

млн 
россиян 

состояли на учете на бирже 
труда в июне 2016 года

Рынок труда в цифрах

в среднем  
претендовали  

на одну вакансию  
в Москве в первом квартале 

2016 года 

7,9 месяца у женщин  
и 7,5 месяца у мужчин 

— средняя продолжитель-
ность поиска работы,  
по данным на июнь 2016 года

8% россиян
боятся увольнения 
на текущем месте работы

работали 
в теневом 
секторе 
в 2014 году 
(самые 
свежие 
данные)

Для 35% 
россиян сейчас 
«очень критично» найти работу

35,3 
года 
составил средний возраст 
безработных в июне 2016 года

3,8 млрд руб.  
составила задолженность 
по заработной плате 
на 1 июля 2016 года. За месяц 
она снизилась на 200 млн руб.
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В правительстве обсуждают реформу вознаграждения 
топ-менеджеров госкомпаний

Кому урежут бонус

В ноябре 2015 года премьер 
Дмитрий Медведев поручил 
Минэкономразвития, Росимуще-
ству и Абызову собрать с госком-
паний отчеты и проанализиро-
вать, как выполняются поручения 
Путина.

Экспертный совет пришел к вы-
воду, что не все госкомпании по-
слушались президента. Напри-
мер, «Аэрофлот», «Шереметьево», 
Новороссийский морской торго-
вый порт, Объединенная зерновая 
компания и «Системный опера-
тор» не отчитались перед эксперт-
ным советом о причинах отклоне-
ния фактических показателей КПЭ 
от плановых. У «Аэрофлота» отсут-
ствует анализ исполнения долго-
срочных программ и их влияния на 
показатели эффективности менед-
жмента. «РусГидро»,«Ростелеком», 
«Транснефть» и Федеральная сете-
вая компания (ФСК) не сообщили о 
влиянии результатов ДПР и дости-
жения КПЭ на переменную часть 
вознаграждения менеджмента. 
Примерно в половине госкомпа-
ний советы директоров не рассма-
тривают системно результаты ис-
полнения ДПР и достижения КПЭ. 
Среди них — «Интер РАО», «РусГи-
дро», «Российские ипподромы», 
«Системный оператор».

Ответственность за некаче-
ственные отчеты госкомпаний ле-
жит на ведомствах, считает экс-
пертный совет, указывая в числе 
отстающих Минэнерго, Минтранс 
и Минкомсвязи. Они не работают 
системно с госкомпаниями и не 
оценили эффективность их менед-
жмента, сказано в докладе. По мне-
нию экспертов, качественно рабо-
та выстроена только в Минфине и 
Минпромторге.

О выводах экспертного совета 
Абызов сообщил в письме (также 
есть у РБК) вице-премьеру Арка-
дию Дворковичу. Абызов пишет, 
что требования к ведомствам кон-
тролировать госкомпании и их ме-
неджмент являются исполнимыми 
и некачественная работа чинов-
ников требует соответствующей 
оценки.

ОГРАНИЧЕНИЕ БОНУСОВ

Реакция Дворковича была жест-
кой. В конце июля вице-премьер 
поручил (копия поручения есть 
у РБК) Минэкономразвития, Роси-
муществу, Минтрансу, Минсельхозу, 
Минэнерго, Минсвязи и Абызову в 
течение двух месяцев унифициро-
вать систему вознаграждения и от-
ветственности топ-менеджмента 
госкомпаний. Переменная часть 
(месячная, квартальная и годо-
вая) вознаграждения руководите-
ля госкомпании должна зависеть 
от достижения им КПЭ, сказано в 
поручении. В трудовые договоры 
руководителей и их заместителей 
будут внесены дополнения, по кото-
рым топ-менеджеров можно будет 
увольнять за недостижение целей. 
Также Дворкович потребовал нала-
дить контроль за реализацией го-
скомпаниями своих долгосрочных 
программ и представить предложе-
ния по привлечению к персональ-
ной ответственности чиновников, 
руководителей и членов совета ди-
ректоров, по вине которых было 
сорвано поручение президента. 
Представитель Дворковича от ком-
ментариев отказался.

Зарплаты в госкомпаниях со-
стоят из фиксированной и преми-
альной частей, рассказывает со-
трудник аппарата правительства. 
По его словам, соотношение меж-
ду окладом и премией в госкомпа-
ниях разное, но во многих преми-
альная часть уже зависит от KПЭ, 
которые утверждаются советом 
директоров исходя из целей долго-
срочных программ. «Есть соответ-
ствующие рекомендации Росиму-
щества, и большинство компаний 
их реализуют. Скорее всего, они 
просто не успели отчитаться пе-
ред экспертным советом», — по-
лагает собеседник РБК. Также пра-
вительство и сейчас может уволить 
любого топ-менеджера, проведя 
решение через совет директоров 
госкомпании, резюмирует он.

Госкомпании неохотно раскры-
вают информацию о том, как фор-
мируется вознаграждение их руко-
водителей, соглашается участник 
экспертного совета правительства 

Игорь Шленский. «Только по не-
скольким компаниям точно из-
вестно, что есть привязка бонусов 
к ДПР. Но большинство это не сде-
лали или не раскрывают об этом 
информацию». Для начала нужно 
четко увязать переменную состав-
ляющую вознаграждения с дости-
жением целей ДПР хотя бы у ру-
ководителей госкомпаний, чтобы 
в дальнейшем распространить эту 
практику на весь топ-менеджмент, 
говорит Шленский. По его мнению, 
возможность разрыва трудового до-
говора важна, однако это не значит, 
что нужно увольнять топ-менед-
жеров за любую ошибку. «Причи-
ны, что цели не достигнуты, могут 
быть объективными, например со-
стояние экономики», — поясняет 
эксперт.

Большинство госкомпаний не 
раскрывают доходы своих руко-
водителей, публикуя лишь об-
щую сумму выплат руководяще-
му персоналу. Среди опрошенных 
РБК госкомпаний («Газпром», «Ро-
снефть», Федеральная сетевая ком-
пания, «РусГидро», «Россети», «Аэ-
рофлот» и «Шереметьево») только 
в ФСК раскрыли доход председа-
теля правления. Андрей Муров за-
работал в 2015 году 80,9 млн руб., 
из которых на премии пришлось 
51,7 млн руб. Представители боль-
шинства госкомпаний сказали, что 
у них долгосрочные программы 
приняты, КПЭ топ-менеджмента 
учитывают реализацию программ 
и руководители уже несут ответ-
ственность за достижение этих 
целей.

У топ-менеджеров до 50% воз-
награждения должно быть привя-
зано к долгосрочным целям и вы-
плачиваться не чаще раза в год, 
считает бывший член совета ди-
ректоров крупной госкомпании. 
«Сейчас же бонусы во многих го-
скомпаниях выплачиваются даже 
при убытке и падении капитали-
зации»,  — отмечает он. По сло-
вам собеседника РБК, долгосроч-
ные программы разрабатывались 
в 2014 году, когда не был понятен 
масштаб санкций и проблем в эко-
номике. «Многие программы уже 
неактуальны», — резюмирует он. 

ИНФОГРАФИКА

Источник: HeadHunter.ru
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Настроение работников на рынке труда

«Индекс самочувствия соискателей» 
Индекс показывает ожидания соискателей на данный период времени 
и колеблется от –1 до +1, где –1  говорит о негативных настроениях работников,  
а +1 – об их стабильном самоощущении на рынке труда
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 Окончание. Начало на с. 1 
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Лучшие мобильные банки 2016 года по версии Deloitte

Софт вместо сейфов
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Компания Deloitte проана-
лизировала 21 мобильное при-
ложение российских банков 
и назвала лучшие.

РЕЙТИНГ ПРИЛОЖЕНИЙ

Консалтинговая и аудиторская 
компания Deloitte рейтингует мо-
бильные приложения российских 
банков четвертый год подряд. 
В этот раз в ходе исследования 
«Мобильный банкинг на смарт-
фонах» было проанализировано 
21 приложение по состоянию на 
27 июня этого года. Сотрудники 
компании оценивали мобильные 
банки более чем по 60 параметрам, 
объединенным в шесть ключевых 
блоков (см. таблицу).

Победителем рейтинга Deloitte 
стало мобильное приложение 
Тинькофф Банка — оно сохраняет 
первое место четыре года подряд. 
«Приложение обладает наиболее 
полным функционалом и явля-
ется безусловным лидером среди 
мобильных банков», — отмечается 
в исследовании Deloitte.

Экспертов впечатлила, напри-
мер, возможность Тинькофф Бан-
ка проводить платежи по фотогра-
фии платежного поручения или 
выставленного счета. Вице-прези-
дент по развитию мобильных сер-
висов Тинькофф Банка Максим Ев-
докимов отмечает, что лидерство 
мобильного приложения Тинько-
фф Банка в рейтинге Deloitte свя-
зано со стабильно высокими ин-
вестициями в онлайн-банкинг 
(сумму он не называет).

Второе место в рейтинге занял 
Альфа-банк, поднявшись с про-
шлого года на одну строчку. Банк 
улучшил свои позиции за счет рас-
ширения функционала и актив-
ного использования QR-кодов как 
для платежей. Общее количество 

пользователей приложения пре-
высило миллион человек  — это 
почти 15% клиентов банка, под-
черкнул начальник управления 
по развитию мобильных сервисов 
Альфа-банка Андрей Алексахин.  

Третьим в десятке лучших ста-
ло мобильное приложение банка 
ВТБ24. В прошлом году оно было 
лишь на пятом месте. «В 2016 году 
мы усилили свой фокус на разви-
тии мобильных приложений. Это 
коснулось как команды, так и ин-
вестиций. В конце года мы плани-
руем полное обновление наших 

приложений», — говорит началь-
ник управления дистанционного 
банковского обслуживания ВТБ24 
Елена Дегтева.

Постоянство лидеров Deloitte 
называет одним из ключевых вы-
водов исследования. «Эти банки 
являются своеобразным локомо-
тивом и определяют передовую 
практику в области разработки 
мобильных приложений», — пи-
шут его авторы, эксперты Deloitte 
Алексей Суханов и Анастасия 
Палферова. Они также обрати-
ли внимание, что крупные банки, 

которые раньше сильно уступа-
ли лидерам, сократили отстава-
ние от них.

Например, в первую десятку 
попал Сбербанк, занявший чет-
вертое место. Авторы исследова-
ния отметили возможность прило-
жения крупнейшего банка страны 
осуществлять операции по номе-
ру телефона. Кроме того, Deloitte 
похвалил мобильные банки Бин-
банка и банка «АК Барс», которые 
за последний год существенно 
улучшили функционал и удобство 
своих сервисов, хотя и не попали в 

число лучших. Компания публику-
ет оценки только первой десятки 
своего рейтинга.

Мобильные банки в России де-
лают акцент на расширение воз-
можностей платежей и перево-
дов, обращает внимание Deloitte. 
Если в прошлом году переводы 
по номеру телефона казались ин-
новациями, то сейчас мобильные 
приложения используют для тран-
закций QR-коды и контакты в со-
циальных сетях.

ДОГОНЯЮЩЕЕ РАЗВИТИЕ

При этом Суханов и Палферова 
считают, что, несмотря на рост 
числа банков, инвестирующих 
в эти сервисы, темпы развития 
инноваций в российском мобиль-
ном банкинге снизились — зару-
бежные банки во многих областях 
опережают российские на шаг. 
Например, они более активно  ис-
пользуют в своих приложениях 
биометрические данные для иден-
тификации — не только отпечатки 
пальцев, но и голосовую иденти-
фикацию, сердечный ритм.

Кроме того, западные банки 
уделяют особое внимание сер-
висам финансового планирова-
ния и облачным технологиям. 
Deloitte прогнозирует, что в ско-
ром времени российский банков-
ский сектор возьмет на вооруже-
ние многие из этих технических 
решений. «Мы уже видим, что 
биометрические технологии раз-
виваются подобным образом и 
в России. Мы ожидаем развития 
облачных технологий, макси-
мальной персонификации при-
ложений, их коммуникации с со-
циальными сетями», — говорится 
в исследовании.

Руководитель отдела техноло-
гий ГК «Финам» Константин Мол-
чанов согласен, что российские 
мобильные банки пока отста-

МОБИЛЬНЫЙ БАНКИНГ

Место Банк Итоговая 
оценка

Общая информация 
и подключение

Удобство 
использования

Платежи 
и переводы

Депозиты 
и дебетовые карты

Кредиты 
и кредитные карты

Доп.  
возможности

Особенности

1 «Тинькофф» 4,72 4 5 5 5 5 5 Безусловный лидер по функционалу, заявки на выпуск 
карт, платежи по фотографиям платежных документов

2 Альфа-банк 4,1 5 5 4 5 4 4 Широкий функционал, использование QR-кодов, 
биометрии, маршруты к банкоматам

3 ВТБ24 4 5 5 4 4 5 3 Расширенный функционал, сканирование номера карты, 
приложение для анализа расходов

4 Сбербанк 3,8 4 4 4 4 3 4 Один из лидеров, операции по номеру телефона, 
ограниченный функционал по выпуску карт

5 ЮниКредит Банк 3,73 3 4 3 4 4 4 Одно из приложений-лидеров по работе с депозитами 
и картами, функционал по платежам может быть лучше

6 Росбанк 3,72 3 5 4 5 3 3 Широкий список функций, автоплатежи, шаблоны, 
использование биометрических данных

7 «Открытие» 3,7 5 4 3 5 3 3 В числе лидеров по дизайну и удобству использования, 
широкий функционал, использование биометрии

8 МДМ Банк 3,65 5 4 3 3 3 4 Большая часть основных функций, интерактивные 
подсказки, возможность оплатить кредит в другом банке

9 Райффайзенбанк 3,63 5 4 3 4 3 4 Широкий набор функций, некоторые помехи при настройке 
способов подтверждений операций

10 Промсвязьбанк 3,57 4 4 4 4 4 2 Широкий спектр услуг по кредитам и картам, отсутствует 
ряд дополнительных услуг

Методика расчета: тестировались только те мобильные банки, которые работают в виде отдельного приложения для смартфонов или планшетов, функционирующего на ОС iOS. Проанализировано 21 мобильное приложение российских банков по более чем 
60 параметрам, сгруппированным в шесть блоков (указаны в таблице). По каждому параметру экспертным путем были определены оценки от одного до пяти баллов. Для подсчета финальной оценки мобильного приложения использовалась двухуровневая 
система взвешивания показателей. Сначала в рамках каждого блока параметры были взвешены в зависимости от их важности для клиентов. После этого была определена важность каждого блока для присвоения финального рейтинга. Оценки в шести блоках, 
за исключением итоговой, округлены до ближайшего целого.

Источник: Исследование Deloitte «Мобильный банкинг на смартфонах. Обзор мобильных приложений российских банков в 2016 году»

Лидеры мобильного банкинга по версии Deloitte
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Победителем рейтинга Deloitte стало мобильное приложение Тинькофф Банка — оно сохраняет первое место 
четыре года подряд
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Мнение о кредитной политике

АНТОН ТАБАХ, 
доцент ВШЭ

Почему не надо уговаривать граждан 
брать кредит

Раздувание ипотечного пузыря 
выгодно только девелоперам, 
а государству и крупнейшим 
банкам несет новые риски 
в виде дополнительных не-
формальных обязательств 
перед заемщиками.

Обсуждение вопросов ипотеки на 
встрече главы государства и гла-
вы Сбербанка вызвало много во-
просов. Продвижение ипотечных 
продуктов и желание получить 
дополнительную неформальную 
господдержку (помимо программ 
субсидирования ипотеки) впол-
не ожидаемы со стороны Герма-
на Грефа. Однако формат и сво-
евременность этого вызывают 
вопросы.

Во-первых, рынок ипотеки и 
так восстанавливается довольно 
быстро. По данным Банка России, 
в первой половине 2016 года рос-
сийские банки увеличили выдачу 
ипотечных кредитов на 44%. Все-
го в январе—июне 2016 года ими 
было выдано 389,8 тыс. ипотеч-
ных жилищных кредитов (ИЖК) 
на общую сумму 664,5 млрд руб. 
Это происходило на фоне стагна-
ции доходов населения и до-
статочно высоких процентных 
ставок. Снижение ставок и ста-

билизация рынка труда, скорее 
всего, поддержат рост во втором 
полугодии. Нехватки предложе-
ния на рынке недвижимости не 
наблюдается, поэтому дополни-
тельное стимулирование ипоте-
ки и раздувание нового ценового 
пузыря выгодны только девело-
перам, но не в интересах государ-
ства и крупнейших банков, кото-
рым это повышает риски.

Во-вторых, прогнозы про-
центных ставок и инфляцион-
ных процессов все-таки зона 
ответственности Банка России. 
«Мы надеемся, что это снижение 
ставок до конца года приведет к 
тому, что в следующем году уже 
субсидии со стороны государ-
ства не потребуются. Мы рассчи-
тываем, что в четвертом квартале 
этого года будет реальное ожив-
ление на рынке ипотеки», — отме-
тил Греф. В свою очередь, Путин 
подчеркнул, что желающим ре-
шить наконец квартирный во-
прос не стоит ждать дальнейше-
го снижения ставок по ипотеке, 
лучше взять кредит прямо сейчас. 
Однако даже при снижении ин-
фляции и ставок вряд ли уровень 
ставок по ипотеке будет посилен 
для основной массы заемщиков 
без субсидий, хотя бы и урезан-

ных. Ну а заявление, что «всегда 
в любом экономическом процессе 
две составляющие: ипотека будет 
дешевле, но жилье будет сразу же 
расти в цене. Поэтому сейчас, ду-
маю, один из самых удобных мо-
ментов, когда ипотека уже дешева 

и жилье еще очень дешево», очень 
сильно упрощает ситуацию и вы-
глядит сомнительно для финан-
сово грамотных наблюдателей.

В-третьих, «царское благосло-
вение», скорее всего, будет ис-
пользовано ипотечными заем-
щиками в случае неспособности 
обслуживать кредиты. Валютные 
ипотечники в своих судебных ис-
ках и публичных заявлениях ссы-
лаются на заявления руководства 
страны и Банка России о стабиль-
ности рубля, чтобы переложить с 
себя на власти ответственность за 
получение не подходящих им про-
дуктов. Не стоит ожидать другого 

МНЕНИЕют от зарубежных. «Зато банкам 
удалось побороть привычку кли-
ентов проводить операции через 
банковские отделения. Мы видим, 
что все больше людей используют 
мобильный банкинг, а количество 
доступных онлайн-сервисов про-
должает расти», — уверен он.

По данным Банка России, в 
2015 году доля взрослого населе-
ния, использующего интернет- 
или мобильный банкинг для пере-
вода денежных средств, выросла с 
19,6 до 23,7%, а доля малых и сред-
них предприятий, пользующих-
ся онлайн-банкингом, — с 68 до 
74,6%. При этом количество дей-
ствующих подразделений банков 
сократилось в прошлом году на 
11,2%.

Ге н е р а л ь н ы й  д и р е кт о р 
Markswebb Rank & Report Алексей 
Скобелев, напротив, не видит се-
рьезного технического отставания 
российских мобильных приложе-
ний от западных. По его мнению, 
внедрение сложных биометри-
ческих и облачных технологий за 
рубежом находится на начальных 
стадиях, в России их использование 
часто оказывается нецелесообраз-
ным. «Банкиры нередко настрое-
ны скептически в отношении этих 
инноваций, не ясно, насколько эти 
технологии влияют на лояльность 
клиентов», — пояснил он. 

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Подробная аналитика, 
актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей,  
тренды экономики России и мира

Реклама 18+

Тематические приложения к газете РБК

поведения и в данном случае. При 
этом число рублевых ипотечных 
заемщиков в десятки раз боль-
ше максимального числа валют-
ных заемщиков (часть из кото-
рых самостоятельно решили свои 
проблемы), поэтому масштаб по-
тенциальных претензий в случае 
полноценного кризиса на рынке 
недвижимости может измеряться 
сотнями миллиардов рублей.

На память приходят и «народ-
ные IPO» 2007 года, когда разме-
щения акций госкомпаний актив-
но поддерживались на высшем 
уровне, но вскоре финансовый 
кризис резко сбил цены. В резуль-
тате в 2012 году пришлось устра-
ивать обратный выкуп акций ВТБ 
по цене размещения для мелких 
частных инвесторов, что вызва-
ло большие вопросы о справед-
ливости такого решения. В ка-
кой форме будут предоставлены 
«защита и справедливость», пока 
не очевидно, но, как и в 2012-м, 
скорее всего, раскошелиться 
придется банкам. Если же рас-
ходы возложат на бюджет (пока 

этого удавалось избегать), то это 
также не способствует здоровью 
ипотечного рынка.

Вряд ли диалог первых лиц про 
ипотеку будет способствовать 
резкой взгонке рынка. Но допол-
нительное раздувание государ-
ственных обязательств в сфере, 
которая уже пользуется актив-
ной господдержкой, радости не 
вызывает и развитию рынка не 
способствует.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

Эксперты считают, 
что, несмотря на 
рост числа банков, 
инвестирующих в 
эти сервисы, темпы 
развития инноваций в 
российском мобильном 
банкинге снизились — 
зарубежные банки 
во многих областях 
опережают российские 
на шаг

«Нехватки предложения на рынке недвижимости 
не наблюдается, поэтому дополнительное 
стимулирование ипотеки и раздувание нового 
ценового пузыря выгодны только девелоперам»
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Драгметаллы стали самыми доходными вложениями июля

Выход в серебро
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Самыми удачными инвестици-
ями июля среди оцениваемых 
РБК активов, как и месяц назад, 
стали драгметаллы. Во что ин-
вестировать в августе?

Ежемесячно РБК оценивает до-
ходность десяти наиболее попу-
лярных у россиян способов вло-
жения денег. Для расчетов мы 
берем условную сумму — 100 тыс. 
руб. и смотрим, сколько можно 
было заработать, инвестировав ее 
в различные активы. В июле убы-
точным был только один инстру-
мент — недвижимость. Наиболее 
доходными стали серебро, золото, 
депозиты в долларах и евро.

ДРАГМЕТАЛЛЫ

Вложив в серебро 100 тыс. руб. в на-
чале июля, к концу месяца можно 
было бы получить доход 8820 руб. 
Золото принесло бы 5330 руб. 
По мнению экспертов, основной 
причиной роста цен на драгме-
таллы в июле стали результаты со-
стоявшегося в июне референдума 
о выходе Великобритании из ЕС.

Как отмечает вице-президент — 
директор департамента пассив-
ных, страховых и инвестиционных 
продуктов банка «Открытие» Ва-
дим Погосьян, июль был не самым 
стабильным месяцем как в плане 
мировой экономики, так и поли-
тики. «В периоды нестабильности 
рынков многие все еще предпочи-
тают размещать деньги в драгме-
таллах, в результате чего их цена 
растет», — объясняет он.

Погосьян предполагает, что в 
августе рост золота вряд ли про-
должится: его цена будет коле-
баться в диапазоне $1320–1380 за 
унцию. Однако рублевая цена это-
го металла может расти из-за ос-
лабления рубля. Погосьян говорит, 
что у серебра перспективы лучше: 
спрос на него как на промышлен-
ный металл может увеличиться 
из-за улучшения состояния ми-
ровой экономики. «Моя рекомен-
дация инвесторам — поэтапно по-
купать металлы, усредняя таким 
образом цену входа, с горизон-
том 12 месяцев и более», — сове-
тует эксперт.

ДЕПОЗИТЫ

Положив на долларовый депозит 
100 тыс. руб., к концу месяца мож-
но было получить доход в размере 
4590 руб. Депозит в евро принес бы 
4330 руб. Для сравнения: вклады в 
рублях показали доходность всего 
0,74%, и заработать на них в июле 
можно было 740 руб.

Главный аналитик Бинбанка 
Наталья Ващелюк объясняет высо-
кую доходность валютных депози-
тов ослаблением рубля. Процент-
ные ставки по валютным вкладам 
на короткие сроки в крупных бан-
ках в начале июля составляли ме-
нее 1% годовых. Но официальный 
курс доллара к рублю вырос на 
4,5%, евро — на 4,3%.

Эксперты ожидают, что про-
центные ставки по вкладам про-
должат снижаться. Выбор валюты, 
по словам Ващелюк, зависит от 
того периода, на какой формиру-
ются сбережения. «Если горизонт 
планирования составляет месяц, 
то рубль может еще немного ос-
лабнуть и обеспечить небольшое 
преимущество валютным депо-
зитам»,  — рассуждает она. Экс-

перт ждет к концу года укрепления 
рубля. В этом случае, по ее мнению, 
рублевые вклады могут вновь стать 
привлекательными.

ПИФЫ

Паевые инвестиционные фонды 
в июле могли бы принести инве-
стору прибыль 3,2% (мы рассчи-
тываем среднюю доходность паев 
десяти крупнейших по объему ак-

тивов открытых ПИФов). Самым 
доходным среди них стал «Сбер-
банк — Биотехнологии» (13,89%), 
наименее доходным — «Империя» 
под управлением «БК Сбереже-
ния» (0,55%).

Эксперт УК БКС Антон Шабанов 
считает доходность в 3,2% за ме-
сяц нормальным показателем для 
ПИФов. По его мнению, «Сбер-
банк — Биотехнологии» показал 
лучшую доходность благодаря 
тому, что относится к технологи-
ческому сектору, который сегодня 
активно развивается. Скромные 
результаты ПИФа «Империя», по 
мнению Шабанова, объясняются 
тем, что он инвестирует в основ-
ном в облигации: «Облигации се-
годня довольно сильно переоцене-
ны, они достигли своего пика и на 
нем замерли».

АКЦИИ

Вложив в индекс ММВБ 100 тыс. 
руб., к концу месяца можно было 
получить доход 2530 руб. Гене-
ральный директор УК «Спут-
ник  — Управление капиталом» 

Aлександр Лосев говорит, что это 
соответствует годовой доходности 
в 34,4%. По его наблюдениям, на 
российском рынке основные ин-
тересы инвесторов, в том числе 
иностранных, сместились в сто-
рону облигаций и инструментов 
с фиксированной доходностью. 
Доходность российских ОФЗ для 
многих выглядит очень привле-
кательной на фоне почти нулевых 
ставок на развитых рынках.

По словам Лосева, цена нефти 
заметно скорректировалась вниз, 
экономика не растет, а вес акций 
нефтегазовых компаний в индексе 
ММВБ составляет 51%. Период ди-
видендных выплат закончился и 
инвестиционных идей не видно, 
объясняет он логику инвесторов. 
«В итоге, с одной стороны, рос-
сийский рынок в июле был не са-
мым плохим, а с другой — никакой 
подъемной силы, которая обеспе-
чила бы рост акций, нет», — резю-
мирует Лосев.

Максимальную доходность в 
июле показали акции «Россети» — 
42%. Худшие показатели у привиле-
гированных акций «Сургутнефте-
газа», упавших на 15,5%. «Россети» 
за первое полугодие 2016 года уве-
личили чистую прибыль в 41 раз, до 
140 млрд руб., а акции «Сургутне-
фтегаза» подешевели в июле при-
близительно на величину выпла-
ченных компанией дивидендов. 
«И это нормально, — говорит Ло-
сев. — Когда бумаги приобретаются 
незадолго до дивидендных выплат, 
размер дивидендов учитывает-
ся в рыночной цене акций». Кро-

ме того, «Сургутнефтегаз» показал 
рекордный убыток за первое полу-
годие 2016 года — 142 млрд руб. из-
за курсовой переоценки его валют-
ных активов.

По прогнозам Лосева, в авгу-
сте рынок акций также даст инве-
сторам возможность заработать. 
Если  тенденция к росту цен на 
сталь и цветные металлы продол-
жится, стоит обратить внимание 
на компании металлургического 
сектора, считает он. Рост нефтя-
ных цен может поднять котиров-
ки акций компаний нефтегазово-
го сектора. А снижение инфляции, 
безусловно, сделает интересными 
акции ретейлеров.

НАЛИЧНЫЕ В ВАЛЮТЕ

Наличные в евро показали доход-
ность 2,93%, в долларах — 2,47%. 
Главный экономист по России и 
СНГ ING Дмитрий Полевой го-
ворит, что вложения в валюту 
по-прежнему имеют смысл лишь 
при сценарии устойчивого осла-
бления рубля и дальше. «Однако 
мы не видим предпосылок для его 
реализации, несмотря на то что в 
ближайшие недели рубль может 
оставаться под давлением», — го-
ворит он.

Для россиян, которые хотят обе-
зопасить свои сбережения, у Поле-
вого стандартный совет: разделить 
деньги на три части и хранить в ру-
блях, долларах и евро, при этом не 
придавать слишком большое зна-
чение краткосрочным колебани-
ям курса.

НЕДВИЖИМОСТЬ

В июле цены на недвижимость упа-
ли на 0,9%. Как замечает руководи-
тель аналитического и консалтин-
гового центра Est-a-Tet Владимир 
Богданюк, если рассматривать все 
типы недвижимости (включая 
старый жилой фонд), то средняя 
доходность действительно может 
быть отрицательной. По данным 
компании, в 2015 году средние 
цены на вторичном рынке упали 
на 10–12%, а в первом полугодии 
2016 года — еще на 5–6%.

По мнению Богданюка, ценовое 
дно на рынке недвижимости прой-
дено и сейчас рынок подает при-
знаки восстановления, по край-
ней мере некоторые сегменты, 
например новостройки в Москве, 
чувствуют себя неплохо. «Сейчас 
оптимальный момент для покуп-
ки жилья для тех, кто не успел это 
сделать раньше, — уверяет он. — 
На столичном рынке новостроек 
беспрецедентно большой объем 
предложения доступных квартир».

А вот продавать квартиры, осо-
бенно на вторичном рынке, сейчас 
крайне невыгодно, считает Бог-
данюк, — слишком низкие цены. 
«Но  даже в таком случае сроки 
экспозиции квартиры на вторич-
ном рынке в среднем составляют 
3–4 месяца, — говорит эксперт. — 
Переоцененные лоты висят в базах 
и более года». 

В августе рост золота вряд ли продолжится, 
а спрос на серебро как на промышленный 
металл может увеличиться из-за улучшения 
состояния мировой экономики

Лучшие и худшие инвестиции июля
Сколько можно было заработать, вложив 100 тыс. руб. в разные инструменты

Инструмент Доходность, % Результат, тыс. руб.

Серебро 8,82 108,82

Золото 5,33 105,33

Депозит в долларах 4,59 104,59

Депозит в евро 4,33 104,33

ПИФы 3,2 103,2

Наличные в евро 2,93 102,93

Акции 2,53 102,53

Наличные в долларах 2,47 102,47

Депозит в рублях 0,74 100,75

Недвижимость -0,9 99,1

Источник: Московская биржа, IRN, Bloomberg, сервис «Рынок наличной валюты» РБК, расчеты РБК
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